

# El Correo Nacional.

SE SUSCRIBE EN MADRID EN LA OFICINA DE ESTE PERIODICO, CALLE DEL PRADO, NUM. 27, Y EN LAS PROVINCIAS EN LAS ADMINISTRACIONES DE CORREOS.

LA REDACCION Y DEMAS OFICINAS DEL PERIODICO SE HALLAN SITUADAS EN LA CALLE DEL PRADO N. 27.—SE ADMITEN ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

MADRID, MIERCOLES 7 DE AGOSTO DE 1839.

N. 537.

## NOTICIAS ESTRANGERAS.

### Africa francesa.

ARGEL 20 de julio.

(Del Courrier Francais.)

Desde que Abd-El-Kader se presentó la última vez en Bugia, no se ha vuelto á saber mas de él; es probable, no obstante que esté entre los isers desde cuyo territorio vigila los movimientos del ejército francés. Sabe que la columna que debe ir á Hamza se reunirá en el campo de Foudrouck y que atravesará el valle de Issez. Esto explica la causa de su permanencia entre las tribus del Este. Las cartas recibidas de los campamentos anuncian que las enfermedades ocasionadas por los grandes calores han llenado de enfermos á los hospitales: las obras para hacer menos insalubre el terreno se prosiguen con mucha lentitud, de modo que las tropas francesas pagarán todavía por mucho tiempo un funesto tributo al clima africano.

La guarnición de Gighli se halla en la mas apurada situación: el mal estado de los campamentos nuevos acarrea siempre muchas enfermedades. Muy mal sana debe ser la posición de Gighli cuando la legion extranjera, que está ya aclimatada y acostumbrada á las fatigas de los campamentos no puede resistir en ella.

Las cartas de Bona anuncian que las obras hechas para hacer mas sanos los alrededores de aquella plaza habian producido buen efecto: el número de enfermos es alli este año muchísimo menor que en los anteriores. Todos estan alli contentos con la administracion del general Guingret.

CONSTANTINA 15 de julio.

(Del Constitutionnel.)

El teniente general Galbois no ha hecho movimiento ninguno desde que regresó de Setif: cuando hayan cesado los calores fuertes irá á recorrer otra vez los destacamentos que tenemos en el interior. Voy á referir á Vds. una pequeña expedición que acaba de hacerse, la cual ha tenido un éxito completo.

Ya saben Vds. que hace poco tiempo fueron asesinados varios colonos en el camino que conduce de Philippeville á Constantina y que tambien fue atacado una vez el correo en el mismo camino. El teniente general se había quejado á varios gefes de las tribus árabes reclamando el castigo de los culpables. No habiendo podido obtener nada por medios pacíficos, tomó la resolución de castigar egeemplarmente á la tribu de la cual habian salido, segun los datos positivos que se tenían, los ladrones y los asesinos. A este fin se organizó hace pocos dias una columna de unos 6 á 700 hombres del 17.º de infantería ligera y del 23.º de línea, al mando del coronel de este último regimiento, quien estaba autorizado para llevar en su compañía á Ben-Aissa, cafi de Sahel, hombre que nos ha sido muy útil en una ocasión.

Esta pequeña columna cayó de improviso sobre la indicada tribu, la cual solo hizo una resistencia muy débil: nuestras tropas lo destruyeron todo y ni siquiera dieron tiempo á los fugitivos para llevarse sus rebaños, de modo que la columna volvió á entrar aquí á los dos dias de su salida con muchas cabezas de ganado, del cual se repartió una parte á la tropa y á Ben-Aissa. Se cree que este castigo producirá su efecto.

Hasta ahora no se ha ejecutado todavía la sentencia de los cinco árabes condenados á muerte por la conspiracion tramada en esta plaza: se cree que se les conmutará la pena. Como son altos personajes, los árabes suponen que han dado dinero para que no se les quite la vida.

## FOLLETIN.

### Así me gusta.

Cuenta la historia que cuando Jesucristo vino al mundo estaba todo él en paz, como una balsa de aceite, y á eso digo yo que sino fuera por quien lo dice habia de decir, que quien lo dijo decía mentira.

Desde que Cain, que fue el primer progresista que hubo en el mundo, andubo á cachiporrazos con su hermano Abel, con el objeto de meterle la civilización en el cráneo, por el órgano de una quijada de burro, que era entonces el órgano de la opinion, ó como si dijésemos la prensa periódica de aquel tiempo, siempre la cachiporra ha hecho un principalísimo papel en los acontecimientos humanos; de modo que yo estoy para mí, en que la misión del hombre sobre la tierra es la cachiporra.

Si yo quisiera apelar á la historia, en apoyo de esta opinion, no tenia mas sino que cojer al ciudadano Nemrod por una oreja y echarme con él de bruces en la historia sagrada, y después de haberles hecho un carinito en la barba á Josué, Othoniel, Dévora, David, y otros que callo, dar un salto y esplarnar de patitas en la historia profana en donde no habíamos de topar con rey alguno que no tuviese por cetro la cachiporra. ¿Cuánto ganápiro! Oh! pues si quieren Vds. darse un hartazgo de cachiporra, no tienen mas que cojer entre puertas la historia de España. Ochocientos años estuvimos haciendo el oso para echar de aquí á los que sabian y valian mas que nosotros. Hablo de mis

### Rusia.

SAN PETERSBURGO 16 de julio.

(De la Gaceta de Estado de Prusia.)

El día del casamiento de la gran duquesa María con el duque Maximiliano de Leuchtenberg se publicó el manifesto siguiente:

“El día 14 del corriente se ha celebrado el casamiento de nuestra muy amada hija la gran duquesa María Nikolajawna, con la ayuda del Altísimo, y segun el rito de nuestra iglesia ortodoxa. Al dirigir á Dios nuestra accion de gracias por este suceso que ha colmado de alegría á nuestra familia, estamos convencidos de que todos nuestros fieles súbditos toman parte en ella, y esto con tanto mas motivo cuanto que hemos resuelto fijar en Rusia la residencia de S. A. R. y de su esposo para asegurar su felicidad en su patria, sobre cuyo punto la inclinacion de ambos esposos está de acuerdo con el deseo de nuestra amada esposa, la emperatriz Alejandra Fiodorowna.

“En prueba de esta resolucion y por amor á nuestra querida hija, como tambien para dar un nuevo testimonio del aprecio que nos merece el distinguido mérito del duque de Leuchtenberg, hemos tenido á bien conferirle el título de *Alteza Imperial*. En consecuencia, mandamos al Senado director que estienda el diploma con las armas correspondientes á dicho título y que lo someta á nuestra aprobacion. Consumado ya este dichoso enlace, invitamos á nuestros fieles súbditos á tomar parte en nuestro paternal regocijo, y á que dirijan al cielo fervientes plegarias para que se digno conceder felicidad, concordia y amor á los nuevos esposos y derramar su bendicion sobre toda nuestra familia.”

“Dado en San Petersburgo el 14 de julio de 1839, el 14 de nuestro reinado.”

“NICOLAS.”

Ayer noche la familia imperial asistió al gran teatro nacional, y al presentarse fue saludada con unánimes aplausos. Todos los ojos se dirigian á los recién casados. El duque de Leuchtenberg llevaba el gran cordón de la orden de San Andrés.

Ayer y antes de ayer el palacio estuvo brillantemente iluminado.

### Alemania.

NUEVOS FORMENORES SOBRE LOS DISTURBIOS DE HANNOVER.

HANNOVER 20 de julio.

(Del Correspondant de Hambourg.)

Ayer á las nueve de la noche hubo una gran reunion de gentes enfrente del palacio. La gendarmería y los agentes de policía emplearon al principio la persuasion; pero no adelantando nada con ella dieron varias cargas sobre el pueblo, y como este se agrupaba mas y mas empezaron los gendarmes á descargar sablazos de plano.

Sobre las diez la multitud se dirigió á casa de M. Rumann é hizo resonar el aire con mil vivas y aclamaciones dirigidas á este magistrado. A las diez y media todo estaba tranquilo. A la mañana siguiente todos los ciudadanos han recibido orden de no dejar salir á sus criados. El magistrado ha dirigido ademá una proclama á los gefes de familia invitándoles á que contribuyan á impedir en lo sucesivo la repetición de tales desórdenes. Se ha dado á la guarnición las órdenes mas severas. El gobierno ha tomado por su parte medidas muy rigurosas prohibiendo todo grupo en las calles. En caso de estallar nuevos desórdenes, los ciudadanos deberán retirarse á sus casas y cerrar las puertas de la calle. A pesar de todas estas precauciones todavía ha habido grupos esta noche: la guarnición va á ser reforzada.

IDEM 25.

(De la Gaceta de Hanan.)

Aunque la municipalidad ha declarado que no

paisanos los moros, y en verdad que no me ciega el espíritu de paisanaje; pero el infante D. Pelayo fue, en mi opinion, un solemne camueso seguido de una plaga de camuesillos, y el cual ha recibido ahora el justo castigo de ser cantado por un hombre de bien, que se ha hecho poeta á sí propio, por la misma regla que otros le hicieron ministro.

Vencidos los moros y cansados de dar cachiporrazos los reyes católicos, extendieron el imperio de la cachiporra á un nuevo mundo, seguros de que en el viejo quedaba aquella de ama de llaves. ¡Oh! aquellos fueron uno reyes muy guapos. Sin embargo, nos soplaron la inquisicion, las medias anatas y otras bellezas del mismo género. Todo, por supuesto, con el laudable objeto de la salvacion de las almas. Hicieron bien. A los hereges quemarlos; el que la haga que la pague, y viva la cachiporra y la religion. ¡Toma! ándese V. con aquello de *amad á vuestros enemigos*, y verá V. como estos á lo mejor le enderezan un cachiporrazo entre oreja y oreja que le vuelven mico. Bien mirada la cosa, esto de los cachiporrazos es un desahogo natural, sin el cual no se podría vivir en el mundo. Por suqueto, que sin la cachiporra y los médicos, ya no cabíamos en la tierra todos los que hemos nacido en pecado mortal, y habria á estas horas un fandango de mil demonios. El rey que sube á un trono sin haber acachiporreado á seis millones de bárbaros, es un rey de *chirigaita* que nadie le respeta ni le hace caso. El general que no ha degollado unos cuantos millares de ciudadanos independientes por celebrar un aniversario ó curarse un dolor de muelas, es un general que no vale un pito, y cuya glo-

tenia intencion de ofender á S. M. en la peticion que dirigió últimamente á la Dieta Germánica, siendo su único objeto protestar en favor de los derechos y privilegios de la ciudad; con todo, el tribunal no admite esta excusa, y exige que la municipalidad retracte sus quejas, que pida perdón al rey y que destituya ella misma á su director M. Rumann. Sin embargo, se dice que la municipalidad persiste en sostener lo hecho, y en que los tribunales fallen sobre el asunto de M. Rumann.

Entretanto, el gobierno ha mandado marchar sobre la capital á algunos miles de hombres: los cuarteles estan ya atestados de tropas, y ademá hay varios destacamentos en los pueblos circunvecinos.

### Bélgica.

AYLON 26 de julio.

EVACUACION DEL PUEBLO DE MAITELANGE.

(Del Observateur.)

Ayer llegó un correo de Bruselas con pliegos para el general Tabor, gobernador de la provincia, y para los miembros de la comision encargada de fijar los límites fronterizos con la Holanda. Inmediatamente despues de abiertos los pliegos, se envió la orden á las tropas que ocupan el pueblo de Maitelange de evacuarlo al momento; pues que este pueblo debe quedar neutral y no ser ocupado por tropas de una ni otra parte hasta que se zanjen las desavenencias que sobre él se han suscitado. Está visto que no se quiere perder la costumbre de ir siempre hácia atrás.

### Francia.

PARIS 30 de julio.

FIESTAS DEL ANIVERSARIO DE LA REVOLUCION DE JULIO.

(Del Constitutionnel.)

La funcion de ayer fue brillante. Empezó á las seis de la mañana con salvas de artillería. Esta señal puso en movimiento á una gran parte del pueblo de Paris. En los campos Eliseos, en la esplanada de los Inválidos y en la barrera del *Trône* era inmenso el gentío. Los teatros de pantomima, los volatines, las orquestas, las cuecas ofrecieron á los espectadores una diversion variada y entretenida desde las dos de la tarde hasta la noche. A la una hubo regata entre el *Pont Royal* y el de la *Concorde*: á las cinco se desprendió del puerto de Orsay un globo aerostático en el que iba M. Margat.

En seguida se dirigió la multitud al jardín de las Tullerías, en donde se tocó el gran concierto de armonía. Luego empezó la funcion nocturna: el Sena surcado por una multitud de lanchas iluminadas en las cuales varias músicas tocaban sinfonías, presentaba un hermoso golpe de vista. A las nueve principiaron los fuegos artificiales en el puente de la *Corcorde*: tres globos luminosos desprendidos de un mismo punto precedieron al ranillete. A la misma hora hubo otros fuegos artificiales en la plaza de la barrera del *Trône*. Los edificios públicos y un gran número de casas particulares estaban iluminados.

### Portugal.

LISBOA 31 de julio.

QUEJAS CONTRA EL GABINETE INGLES.

(Del Diario do Governo del 29.)

Contra todas las probabilidades morales empieza á realizarse un importante hecho político. El gobierno de una nacion ilustrada y poderosa acaba de proponer una medida altamente contraria al derecho de gentes, contra otra nacion, su mas fiel y antigua aliada. Por las noticias del último paquete sabemos con mucho sentimiento, que al fin presentó lord

Palmerston en el parlamento un *bill*, por el cual la navegacion portuguesa quedaria á discrecion y arbitrio de los cruceros ingleses, á quienes se quiere investir con la mas amplia autorizacion para visitar cualesquiera buques portugueses en que se presume que se hace ó puede hacerse el tráfico de esclavo. Una medida semejante que solo podia tomarse por acuerdo entre las dos naciones, pues su objeto no puede arreglarse por el derecho público de una de ellas, es hoy en Europa un suceso extraordinario.

Cualesquiera que fuesen las circunstancias que indujesen al gobierno británico á proponer un medio excepcional, las antiguas relaciones que Portugal ha mantenido siempre con lealtad, daban á esta nacion derecho para esperar que la excepcion no fuese con perjuicio suyo.

El gobierno portugués ha mostrado constantemente su sincero deseo de abolir el tráfico de esclavos, y no ha dejado de emplear todos los medios que están á su alcance para llevarlo á efecto; todas las acusaciones que en contrario se le hagan quedan desmentidas por hechos auténticos. En el Tajo ha mandado ejercer la mas activa fiscalizacion á fin de evitar que en él se preparen buques para ese bárbaro comercio; sus navios cruzan en las direcciones mas á propósito para evitarle; todas las autoridades sobre quien ha recaído alguna sospecha de poderle proteger, y aun de no haber sido bastante activas para impedirle, han sido separadas, y los documentos oficiales de su separacion manifiestan que el gobierno ha sido inexorable; y últimamente, si no está concluido y firmado un tratado definitivo entre Portugal y la Gran-Bretaña sobre este objeto, es porque la última negándose á firmar lo que estaba acordado, ha pretendido introducir en él condiciones inadmisibles é incompatibles con el decoro de la nacion portuguesa.

A pesar de esto, el gobierno británico supono tener motivos que autorizan su conducta, porqu dando una interpretacion gratuita á los tratados y á las estipulaciones relativas á este objeto, insistió en que ha comprado el derecho de obligarnos á ejecutar cuanto pretenda que hagamos para acabar con la esclavitud en las provincias ultramarinas portuguesas. El precio en que el gobierno inglés asegura que ha comprado este derecho son las 90,000 libras esterlinas que ha recibido Portugal, siendo así que los documentos en que se trata del recibo y aplicacion de las diferentes partidas que componen aquella cantidad, manifiestan que se dió por otros motivos.

En enero de 1815 se celebraron en Viena dos tratados; por el primero fecha 21 de aquel mes, se estipularon 300,000 libras como indemnizacion por los buques portugueses, la mayor parte de ellos pertenecientes al puerto de Bahia, apresados indebidamente por los cruceros británicos hasta 1.º de enero de 1814; y por el segundo el resto de 600,000 libras que procedian del empréstito hecho en 2 de abril de 1809 por el gobierno portugués, para comprar maniciones de guerra cuando peleáramos al lado de las fuerzas aliadas en la Peninsula, y del cual habia pagado ya Portugal casi la cuarta parte, se nos adjudicó en compensacion de la Guayana, que cedimos á los franceses, con la condicion de ir aboliendo progresivamente el tráfico de esclavos al norte del Ecuador, condicion que se demuestra haberse cumplido.

Desaparece, pues, el fundamento primero y mas fuerte en que el gobierno británico pretende apoyar la medida propuesta, cuya injusticia en todas sus partes pudieramos demostrar largamente, si no pudiésemos volver á tratar de este importante asunto por lo que nos limitaremos ahora á unas ligeras reflexiones.

Puesto que el gobierno británico quiere suetar la navegacion portuguesa, haciendo burla de su pacto, al capricho de los cruceros ingleses, que serán al mismo tiempo pates y jueces, ¿por qué no

gal, pura é inmaculada representacion de los dos grandes partidos que se divide la masa liberal, que es una masa tan torcida ya y cargada de levadura, que el que acierte á sacar de ella un pan que sea de *despacho*, buen panadero ha de ser.

Desearo estoy yo que los dos ejércitos beligerantes levanten la cachiporra y se tiren los bonetes á la cara, sin mas que por vengarme, riéndome del desaire inaudito, horrible, fiero espantoso, infando, inefable, atroz, horrendo, guirigayesco, feroz, horrisonante y *trabucon*, que los electores me han hecho en no nombrarme padre de la patria, á mi que no solo puedo ser padre de una patria tan débil y enfermiza como esta, sino de 50 patriotas robustos y colorados como manzanas.

Y eso a pesar de mis intrigas con los electores, y á pesar de haberlos ido espigando de uno en uno, con el mayor tiento, porque no se me *descabezasen*; pero ni por esas, doblaron la cabeza al *inllujo atmosférico*, se me cayó el grano, y me he quedado con la paja entre los dedos hecho un... ¡qué lástima! Ya tenia yo una silla ministerial, como quien dice, entre las uñas, y con no hacerme diputado me han cortado el ministerio, como quien corta un rabano. No, pues, á mi me la han de pagar, que si me han privado de la tribuna parlamentaria, lo que es la tribuna folletinesca del *Correo Nacional*, no me la quitan los electores á dos tirones. La cachiporra va á andar lista por esos folletines, y at que se me ponga en jurisdiccion, le atizo un cachiporrazo á *volapié*, que le dejo seco, porque, quiero, porque se puede y porque así me gusta.

ABENAMAR.

tado, no por eso es capaz ni suficiente para asegurar el bien estar económico de los ciudadanos. No necesitamos salir fuera de nuestra patria ni de nuestros tiempos para encontrar testimonios que autoricen esta verdad. Cinco constituciones nos han gobernado en el espacio de treinta años, cada una ha tenido sus partidarios que se han encargado de acreditarla, ¿qué ha sucedido? Que reducidos á esperar todo de la ley fundamental y de la acción del individuo, no han sabido desarrollar la felicidad que prometieron; la Constitución se ha visto socavada en sus cimientos, y al fin se ha desplomado con los mismos aplausos que ensalzaron su nacimiento.

Una consecuencia mas importante se deduce sin embargo de este sucesivo alzamiento y caída de leyes fundamentales, y es, que las naciones modernas, necesitan ver definida su forma política de una manera explícita para evitar que la tiranía degradante de fines de la edad media vuelva á entronizarse en nuestros tiempos. Tan funesto es, pues, para nosotros esperar todo de la Constitución, como dejar la existencia política de un gran pueblo fiada al capricho de una sola corporación ó individuo. Así es que las constituciones son necesarias para impedir la tiranía, pero jamás pueden hacer prosperar la riqueza ni satisfacer todas las necesidades públicas de las naciones.

Olvidados nuestros partidos de esta máxima importante, se han ocupado exclusivamente en robustecer la forma política de nuestra sociedad: resolver la cuestión constitucional ha sido su principal y preferente objeto; todo lo demás lo han juzgado subordinado á este punto, y por eso apenas ha fijado la atención de los hombres políticos de los partidos. La lucha no la han sostenido los bandos contendientes en el terreno de las ideas fecundas y positivas, sino en el árido de las teorías abstractas, y de la metafísica infructífera abortada por el filosofismo del último siglo. No han disputado sobre el que producía mas ventajas, sino sobre el que daba mas libertad, ó costaba mas la anarquía; así su acción ha sido siempre vaga é indecisa, y sus resultados abstractos é inconcebibles para la generalidad de los gobernados. ¿Qué es la libertad para los que gimen en la miseria? ¿Qué la anarquía para los que esperan medrar con ella? Circunscriptos los partidos á tan estrechos límites, no han podido elevarse á la altura de las necesidades, para remediarlas con mano pronta, benéfica y vigorosa. Su dominación no ha hecho mas que enconar nuestros males, y á medida que aquella se ha prolongado, han ganado estos en intensidad y trascendencia.

¿Podremos esperar salir de este funesto y pernicioso laberinto? A juzgar por los nombres que han figurado en las candidaturas, no nos atrevemos á lisonjearnos con esperanza tan halagüeña. Antes por el contrario, según los resultados que hasta ahora ofrecen las elecciones, los partidos volverán á colocarse frente á frente para disputarse un mando que cada vez les es mas imposible. Gloríanse hoy los progresistas de haber triunfado en la contienda electoral; pero ¿es lo mismo labrar la felicidad de un país que ganar unas elecciones? ¿hay empleos que dar para todos los que sufren, como se prodigan á los electores? Esta es la cuestión que no ha llegado á resolverse prácticamente, y si hemos de hablar con la franqueza que acostumbramos, no vemos elementos que nos hagan creer que tocamos este tan deseado instante.

Un periódico de la mañana se ha ocupado ayer en reunir una porción de hechos ocurridos en las provincias del Norte, para deducir de ellos que se trata de hacer una especie de transacción que ponga término á la guerra que tan crudamente nos aflige. Los hechos en que se apoya son las conferencias habidas entre MAROTO y el general que manda la marina inglesa, los oficiales parlamentarios que han venido últimamente al cuartel general de nuestras tropas, la paralización que se nota en las hostilidades, la suspensión en el incendio de las mieses, la manera lenta con que siguen las fortificaciones, y otra multitud de síntomas, que apesar de ser de menos interés, no por eso dejan de robustecer las presunciones que autorizan los de mas bulto. Sobre estos datos discurre larga y detenidamente, para venir á deducir que el pueblo español rechaza todo género de transacción y toda clase de acomodamiento. Esta opinión vertida de un modo terminante y positivo, no es á nuestro ver tan exacta cual se supone, ni tiene las simpatías que generalmente creen los que estiman en mas el eco de nombres vanos que la realidad de las cosas. Mas para fijar bien las ideas sobre este punto, necesario es deslindar de una manera clara y precisa, lo que por transacción entienden la mayor parte de los españoles.

Suponer que una transacción puede reunir en uno dos principios diametralmente opuestos es un sueño que jamas creemos ha ocupado la cabeza de ningún hombre de mediana capacidad. Así es, que transigir entre el despotismo de D. CARLOS y la libertad, es tan imposible como el formar un gobierno liberal y despótico á la vez, representativo y absoluto á un mismo tiempo. La transacción en este sentido es absurda é impracticable, y estamos persuadidos que la masa general de la nación la repugnaría, si fuera posible considerarla bajo este aspecto.

Mas no está por fortuna toda la cuestión que

entre nosotros se ventila, reducida á la lucha de estos dos principios; hay otros intereses comprometidos en ella que pueden felizmente combinarse, y bajo este punto de vista todos los hombres sensatos desean un arreglo que evite la efusión de la preciosa sangre que nos derrama y el torrente de desgracias que nos aflige. Nosotros luchamos por nuestra libertad y la dinastía; nuestros contrarios pelean por sus fueros y por la dinastía que han juzgado mas apropiado para garantizar su posesión, ¿son estas causas en el fondo tan distintas? A esta que es la cuestión principal que se debate se agregan otras mas subalternas y que tienen por objeto las personas, ¿podrá decirse que sean incapaces de un avenimiento? No pensamos que así lo opine ni aun el mismo periódico á quien aludimos, pues mientras la transacción no sea entre el despotismo y la libertad, sino que se limite á concesiones de cosas y personas, no creemos que pueda perjudicar nuestra causa ni menoscabar nuestro decoro.

Por transacciones de esta especie han concluido las guerras civiles que recordamos, cuando han visto su fin para no volver á agitar los pueblos que empobrecieron con sus estragos. La victoria de unos ó de otros siempre ha producido reacciones, y al cabo de un periodo determinado han venido las cosas á términos que los mismos vencedores se han visto en la necesidad de modificar las condiciones de su triunfo. Las guerras intestinas tienen por lo general su origen en los intereses y la opinión; cuando estos no se contemplan y aquella no se modifica por el convencimiento, las victorias son estériles é infructuosas, porque la fuerza si bien so mete á la fuerza, nunca puede dominar la voluntad, haciéndola querer lo que no ama. No importa por esto que el ímpetu de un partido reduzca al contrario á la inacción, porque en esta clase de contiendas entre la paz verdadera y la quietud aparente, hay un lago de sangre que difícilmente se agota con el solo auxilio que prestan las armas y los verdugos á los que de este único modo triunfan.

La paz considerada de este modo, termina es cierto el foco de la revolución; pero consigue lo mismo con su germen? Estas consideraciones las creemos bastantes para fijar la opinión de los que combaten esta idea como perjudicial á la felicidad y ventura de la patria. Los españoles es cierto que no consentirán después de lo sufrido que la férrea inquisitorial vuelva á entronizarse en nuestro suelo; pero entre transigir con el despotismo, y tratar con las provincias y los hombres que han defendido su causa, hay una diferencia que saben apreciar todos los amantes sinceros de nuestro trono y libertades. Convencidos de esta verdad, y deseados de conseguir una paz sólida y estable, en vez de repudiar la idea de un acomodamiento honroso, salvas la dinastía é instituciones, todos la apetecen y anhelan como el único medio de poner mas pronto término á nuestros padeceres y desgracias.

No desconfiamos del triunfo de nuestras armas; estamos persuadidos que nuestros valientes soldados son capaces de vencer la obstinación de los enemigos, pero ¿alcanzará su valor á domar sus voluntades? ¿podrán sus heroicos esfuerzos concluir de una vez los gérmenes de división que abrigan en sus pechos? ¿Será mas ventajoso para la patria un triunfo que deje arraigado en el país un centro de discordias interminables, ó un acomodamiento que dando la victoria á nuestras ideas, establezca la unidad política sobre bases de mútua utilidad y conveniencia? No nos parece difícil ni dudosa la elección: elección que por mas halagüeña que sea su aspecto, no puede hacerse por los hombres que dirigen nuestros negocios, sino con mucho tino y prudencia.

Nos escriben de Cartagena con fecha 3: Ayer á las seis de la tarde salió de esta plaza con destino á Valencia el segundo batallón de Córdoba, creado aquí con gente del último reemplazo: consta de 1200 plazas: está regularmente instruido, y lleva el armamento que aunque comprado por nuevo es enteramente inútil según tengo dicho á Vds. A la salida del citado batallón pudo comprometerse un lance entre este y parte del pueblo, siendo el origen el llevar entre los presos tres de consideración tan fuertemente amarrados, que apenas podían marchar: nada sucedió al fin porque no faltó quien mediará, porque la prudencia del comandante supo conciliarlo todo en términos, que su marcha no fue interrumpida.

Este batallón ha sido relevado por tres compañías del 3.º del mismo cuerpo que se hallaban en Alicante.

SUSCRICION A FAVOR DE LOS VALIENTES Y BENEMÉRITOS NACIONALES Y DEMAS HABITANTES DE LUCENA. En los periódicos de Valencia se lee el siguiente anuncio: Se halla abierta en casa de D. Juan Mata, del comercio, frente al ex-convento de la Merced, calle del mismo nombre.

Este recurso á la filantropía y generosidad de los valencianos se recomienda por sí mismo, y esperamos adquiriran estos un título glorioso á la gratitud de los lucenenses, remediando en lo posible su miseria, y dando un alivio á sus trabajos y escasez.

Las cantidades y demas objetos que se recauden se mandarán á Castellón, desde cuyo punto serán remitidos á su destino, anunciándose á la mayor brevedad, tanto las cantidades en metálico y objetos, y el nombre de los contribuyentes, mientras estos no lo rehusen, como la inversión de aquellos para satisfacción de los suscritores, y descargo del depositario y de cuantos hayan intervenido en el asunto.

#### OCURENCIAS DE LA CAPITAL.

A las ocho y media de la noche de ayer, un carbonero de la calle del Factor se dió dos puñaladas en el costado, y se le encontró bañado en sangre en el mismo portal de su casa. Las heridas son de bastante gravedad, y se teme que el infeliz logrará el fin á que su desesperación le condujo. Se ignoran los motivos de la sangrienta determinación: su esposa manifestó á la autoridad que habia estado todo el día meditando, que se habia negado á comer, é indicado que iba á matarse: pero aquella no creyó que le viese á tal extremo su mal humor. Si la romántica manía del suicidio penetra hasta en la degenerada covacha de un carbonero, ¿á dónde iremos á parar?

#### Teatro del Liceo.

##### REPRESENTACION DE GARCIA DEL CASTAÑAR.

No salieron por cierto fallidas las lisonjeras esperanzas que nos hizo concebir la primera función que vimos en este hermoso teatro, y no tenemos sino muy sobrado motivo para mejorarlas despues de la ejecución de García del Castañar, pieza notable entre tanto notable como encierra nuestro antiguo teatro. Amantes como somos de sus bellezas y llenos de fe, según estamos, en su tendencia y fin moral siempre que sus autores se lo propusieron por término de sus trabajos; no es mucho que la elección y representación de García del Castañar encuentre en nosotros aplauso y cordial acogida. Peligro y no poco de molestar á nuestros lectores correríamos si nos empeñásemos en analizar menudamente y prolijamente una obra de todos conocida y mas que conocida alabada; pero no nos es posible negarnos á notar algunas de sus prendas y bellezas de mas bulto.

Los que hayan estudiado con la debida atención las obras del antiguo teatro español, fácilmente habrán echado de ver que mas abundan en ellas los destellos de imaginación y el ingenio y travesura de la trama, que no el estudio de los caracteres y la filosofía del pensamiento: cosa bastante fácil de explicar si atendemos á que el público de entonces mas se curaba de la diversion y pasatiempo que de la lección y enseñanza que instintivamente va á buscar el de nuestros dias en este género de espectáculos.

Mirado desde tal punto el teatro antiguo, cualquiera confesará que García del Castañar es una bella y honrosa excepción de su carácter general, y que así su fin moral como el estudio de sus personajes, son un modelo de conciencia y de talento. La nobleza del alma, el sosiego y ventura del hogar doméstico, la turbulencia y desafueros de la pasión de un noble, la rectitud de los sentimientos y la lucha de los mas puros é hidalgos entre ellos estan copiados con rasgos de inimitable verdad y decoro, y acompañados de formas elegantes y bellísimas en su expresion. El carácter de García es una creación á todas luces afortunada, llena de hidalguía y de lealtad por una parte, y altiva y deodada por otra hasta mas no poder. Las situaciones en que el autor le coloca son difíciles y erizadas de escollos por donde quiera, y de tan peligrosos crisoles su figura sale mas limpia de cada vez y mas brillante. Caminar siempre por la senda del respeto, cuando los desmanes de un poderoso lo convierten tan fácilmente en baja; encerrarse en el círculo estrechísimo del honor y poner tan duro freno al corazón y á la lengua que ni por accidente lo rompan jamás, tarea es del mas terrible empeño y muestra de muy raro y muy privilegiado ingenio. Si á esto se añade que todos los medios de que se ha valido Rojas para desarrollar tan atrevido pensamiento son sencillos, fáciles y verosímiles en sumo grado, y tenemos ademas en cuenta la cabal armonía y perfecta consonancia de sentimientos y sucesos que llanamente y como de la mano van llevando la acción á un desenlace tan bello y de efecto tan cumplido, forzadamente ha de subir de punto nuestra admiración hacia quien tan raras y preciosas cualidades atesoraba juntas.

Descendiendo ahora á pormenores; con qué rasgos tan individuales y distintos está bosquejada la virtud y el amor delicado, aunque resuelto y pundonoroso de Blanca, al lado de la pasión enérgica y del honor ardiente y fiero de García! ¡qué nob e y moral contraste el del grande, opresor y desafuorado con el grande, protector y generoso; y el del desenfino y del vicio con la santidad del cariño conyugal y la felicidad doméstica! La tranquilidad de la vida del campo y la turbulencia de los deseos cortesanos difícilmente podrán encontrar tan vigoroso y exacto pincel, ni tampoco pudiera hacer quizá la dignidad humana tan enérgica, honrada y valerosa protesta de sus derechos hollados. La escena del balcón y de la palacio cuando García escucha sus propias ofensas de boca del que tiene por su rey y señor, están concebidas, justificadas y manejadas con un tino, decoro y valentía superiores á todo elogio. Nada hemos hablado de la pureza de la diccion, de la música de los versos, del movimiento del diálogo y del brillante colorido poético que en toda la obra resalta, porque no haríamos mas que repetir cosas de todo el mundo conocidas y sabidas de memoria.

Réstanos tan solo hablar de la ejecución, y nos tenemos por muy dichosos, porque en verdad que hay ancho campo para alabanzas tan gustosamente tributadas, como justamente merecidas y ganadas. La señorita Doña Joaquina Romeo se ha dado á conocer de una manera verdaderamente digna de envidia. Su figura es esbelta y linda en las tablas, decorosa y llena de gracia y dignidad sus movimientos y modales, dulcísima y plateada su voz, suave y lleno de simpatía su acento, y fácil y clara su comprensión. Mucho nos complace poder ofrecer elogios tan imparciales á quien tan aventajadas muestras dá de su persona, que bien puede envanecerse con ellas un nombre, con que á su vez se envanece la escena española. La señorita Gallardo ha justificado las esperanzas que nos hizo concebir en *Indulgencia para todos*, y á todos agradó sobremedera por su viveza, facilidad y soltura.

Por lo que hace el Sr. Vega, no nos habíamos engañado cuando en nuestro anterior artículo dijimos que nos reservábamos todos los encarecimientos para la presente ocasion, porque en realidad ha desplegado maestría y habilidad suma en la ejecución de un papel de tanto empeño. La escena famosa del balcón, que ya dejamos citada, quedó profundamente gravada en el ánimo de todos. ¡Con cuánta expresion, con cuán forzado y amargo respeto dijo al que tiene por su monarca

Qué ciego venís! qué ciego!

Por allí habeis de salir.

En las escenas de palacio tambien se mostró enérgico y apasionado por extremo. Concluiremos aconsejando al Sr. Vega que escoja piezas por el estilo, en beneficio tanto nuestro como suyo, porque le habemos de quedar muy obligados. En cuanto al Sr. Escobar confesamos que cada vez nos cautiva mas, porque no tiene el mas ligero resabio de aficionado, y cualquiera diria de él que es un consumado y antiguo artista. Tambien el Sr. Calvet nos pareció actor muy aprovechado y poseionado del sitio y de su parte respectiva. Los señores Argüelles y marques de Palomares hicieron mas

de lo que se podia esperar de sus papeles casi improvisados, y contribuyeron eficazmente al buen éxito de la función.

La pieza se presentó decorada y servida con el mayor gusto y esmero. Las decoraciones del señor Lucini son ricas y de un efecto y apariencia pasmosos. En la de palacio, linda tambien y primorosamente pintada, vimos dos retratos al temple de D. Antonio Gomez, que nos parecieron bien imaginados y tocados con valentía. En resumen, la función fue muy igual y lucida, y la brillante concurrencia que de esta vez llenó tambien el salon, acabó de embellecerla con sus gaia y atractivos.

Por nuestra parte preciso es confesar, aunque por ella nos califican de ilusos, que salimos llenos de ideas á cual mas halagüeñas y agradables; porque el teatro del liceo se nos antoja que con el tiempo podrá ser nada menos que el Panteon de nuestros célebres dramáticos, y que gracias á su acción se irá popularizando y extendiendo cada vez mas un arte encantador que se ha convertido en la primera necesidad moral de todo pueblo culto.

E. G.

#### PARTE COMERCIAL.

##### BOLSA DE MADRID DEL 6 DE AGOSTO.

TITULOS AL 5 POR 100 MODERNOS.

Doce operaciones se han hecho hoy por una suma total de 6 200,000 rs., de las cuales solo una al contado á 202 por 100: las demas á plazo, siendo la última á 202 1/2 días fecha.

CAMBIOS.

Londres á 90 dias 38 1/2 á 4.

Paris á 90 dias 16 libras 6.

Alicante 1/2 á 1/2 año.

Barcelona par dinero.

Bilbao 1/2 año papel.

Cádiz 1/2 año papel.

Coruña 1/2 á 2 años.

Granada 1/2 á 2 años.

Málaga 1/2 año papel.

Santander par dinero.

Santiago 1/2 á 2 años.

Sevilla 1/2 año.

Valencia par.

Zaragoza par.

Descuento de letras á 6 por 100 al año.

##### MERCADOS NACIONALES.

MADRID 6 DE AGOSTO.

Trigo 29 á 35 rs. fanega.

Cebada 12 á 13 id. id.

Garbanos 24 á 30 id. arroba.

Judias 19 á 24 id. id.

Aroz de 30 á 36 id. id.

Lantejas de 10 á 11 id. id.

Algarroba 17 á 19 fanega.

Tocino 78 á 80 id. @.

Acete fuera de puertas á 40 id. id.

Id. dentro 54 á 58 id. id.

VALENCIA 2 DE AGOSTO.

Azafran 56 á 60 rs. libra.

Azúcar blanco solo 54 á 58 arroba.

Id. quebrado 41 á 45.

Id. surtido por mitad 43 á 58.

Id. de Manila á 32.

Algarrobas á 6.

Bacalao 150 á 180 quintal.

Cacao Caracas superior 5 á 5 1/2 libra.

Id. regular á 4 1/2.

Id. de Maracaibo á 4.

Id. de Trinidad 98 á 100 arroba.

Id. de Guayaquil 70 á 72.

Café superior á 3 libra.

Id. regular á 2 1/2.

Cáñamo del reino 65 á 70 arroba.

Canela de primera suerte á 34 libra.

Id. de segunda á 32.

Id. de tercera á 26.

Id. menuda en cajas 25 á 30.

Id. de Manila 4 1/2.

Clavos de especia 6 1/2 á 7.

Cebada 5 á 5 1/2 barchilla.

Esteño inglés en barritas á 4 1/2 libra.

Garbanos superiores 44 á 50 arroba.

Id. de Andalucía 18 á 26.

Grana fina 28 á 30 libra.

Hierro de Aragon en barras á 26 arroba.

Hoja de lata núm. 1.º C. 4 280 caja.

Id. de la 1.ª á 320.

Habas á 18 barchilla.

Jabon de piedra 50 á 60 arroba.

Lana colchonera á 112.

Mahiz amarillo 8 1/2 á 9 barchilla.

##### MERCADOS ESTRANJEROS.

NEW YORK 29 DE JUNIO.

Acite y grasa. Desde nuestro último nada se ha hecho en la de ballena para exportacion. Se han dado varias partidas de linaza inglesa á 70 c. al contado. De acite de oliva en terceros no sabemos de ningún negocio. En pública subasta se han vendido 32 medias cajas de L... á 5 p. 75 c. al contado.

Nuestro mercado tambien sigue sin variacion importante. *Upland* se vende de 11 1/2 á 14; de *Mobila* de 12 á 14; y 15; de Nueva Orleans de 11 1/2 á 15; de la Florida de 12 á 14; y de Tejas á 12 1/2.

*Añil y grana.* Sabemos la venta de 20 zurroneos del añil de Caracas, regular, de 1 p. 56 c. á 1 p. 57 1/2 c. y 4 meses. *Azúcar.* Hay poca animacion en el mercado. De la mosavada las existencias son muy reducidas. Se han vendido 150 buques de Puerto Rico de 7 1/2 á 8 1/2; 150 de Santa Cruz de 8 1/2 á 9 1/2; 120 de Nueva Orleans á 6 1/2; 143 de la Martinica, para refinar, á 7 1/2; 25 barriles blanca del Brasil á 10 1/2; 130 cajas id. de la Habana de 11 1/2 c. y algunas pequeñas partidas de terciada á los precios anteriores. *Cáñamo.* En aimaca se han vendido algunas pequeñas partidas del de Italia á 260 p. y de Manila á 150 y 6 meses. En el de Sisal los negocios han sido pocos y reducidos al consumo á los precios anteriores.

*Cera.* Se han vendido 3,000 libras de la amarilla del Sur, de primera á 30 c. al contado. *Cobre.* El nuevo en plancha tiene poca demanda, está á 25 c. á plazo; se han vendido 3,000 libras del viejo, inferior calidad, á 18 c. al contado.

*Cuernos al pelo.* Son muy reducidas las existencias y se ha aumentado la demanda. Las ventas son de 700 de *Bio Grande*, para mandar al interior á 15 c. y 6 meses, 900 de Cartagena á 12 c., y en Boston para esta plaza 2,000 de California á precio que no se traslució.

*Pescado.* Sabemos la venta de 500 quintales de bacalao á 4 p. 12 1/2 c., que es una rebaja de los precios de la semana pasada. En la caballa no se ha hecho nada. En todas las clases hay bastante inactividad.

EDITOR RESPONSABLE A. A. Y GARCIA.

IMPRENTA DE LA COMPAÑIA TIPOGRAFICA.

#### NOTICIAS

##### Cuestio

NOTICIAS DEL EJERCITO DEL CAPITAN-DESEMBARCO

(De la Ga

Los noticias de Morskier Hafiz-Bajá en cuyos alrededores los hombres, restos del Nezir, con los cuales marchar otra vez sobre ree que su derrota no al principio.

En estos últimos dias personas en esta capi arrojados al Bósforo.

(D

Los dos navios de lí y Le Trident acompa te han pasado hace un nuestro puerto y es probable que se hayan reunido ya á la lande. El navio de guerra cedente de los Dardanelos aquí con direccion á la nirse con el almirante!

(D

El paquete inglés de aquí esta mañana proccias que trae de Alejand julio. Hé aqui lo que h las comunicaciones que el gobierno francés.

Un comisionado de Alejandria solicitando restablecimiento de los gobiernos.

El capitán bajá estaba toda la escuadra turca, clarado al almirante Le Dardanelos era con una proteccion de Mehemet. La escuadra inglesa e de Chipre.

(De la Ga

El buque inglés de va Malta ha entrado en est ordinarios para el gabinete ha corrido la voz en la

#### TEATRO DE

##### Noche del

PRIMERA REPRESENTACION COMEDIA EN DOS ACTOS DEL FRANCÉS

Por grande que sea el traslacion desordenada y extranjeras, que tan sin c van invadiendo y enseñore llega á tanto nuestra ojeri naturaleza entre nosotros á cualquiera que sea su afli ra de la época por su tend plan, la mision, que, en n comendada en el día á las comedia de El Auelo se mino, y por lo mismo la s miento con que solemos er pias incorrectas y poco en tumbres tan distantes de l su caracter pasagero y friv porcionar un momentáne márijen á ninguna seria refl sí ideas y enseñanzas prove

Acabamos de decir que reune algunas de las cond criterio de la moderna filo jante aserto por facil de p fiteo un poco sobre él. Sin d filosófico y moral de la may de la escuela moderna se d fundamentales de virtud y la base de las relaciones h cuestion árdua y profunda han negado hasta ahora, a aquel impulso humanitario e quear las barreras, que tod quiera á la humanidad, h origen comun y la igualdad medio de la identidad de sus de la analogia de sus necesi voluciones que han alterado e introducido al pueblo en aquellas prerogativas, que s la mejora progresiva de toda